

我が國補陀落信仰の性格

成田俊治

(一)

日本に於ける觀音信仰が、仏教伝來以来上下各階層の人々に亘って信仰され、平安、鎌倉時代を過ぎ人々の心中に浸透し又普遍化して行つた事は、各種資料によつて明らかに知道される。社會に浸透し普遍化した觀音信仰の眞体的内塊は川は、三十三所靈私、或は觀音講、そして又御陀落信仰と云う形に見られ得る。

觀音信仰のこうした諸形態の中、特に補陀落信仰について、その起源、歴史に觸れる必要があるがこゝでは特に我國に於けるその性格、信仰形態等を簡単に考察してみたいと思う。

論を遮める順序として、一体補陀落とは何かと云う事に先づ目を向けなければならぬ。補陀落とは周知の如く、觀音の淨土の名であり、華嚴經、不空羂索陀羅尼等による如く觀音の密蹟を示し、又その所在地として知られている。勿論二の補陀落山は実在するものではなく、觀音を榮つた有名な礼場の仁有名詞であり、唯聖典の補陀落山か現実世界に存在する信じ、聖典に擬して作られ、それが実在すると信じられて来たのである。即ち印度に於ては印度南端カマラヤ山附近、支那に於ては明洲の東海六百海里定海県舟山群島の中、日本に於ては紀州那智山とそれより補陀落山に擬せられてゐる。こうして補陀落に対する概念が、日本に於てこの様に

表はさて来たかと云う信仰の展開過程を述べうとするのが私の意図した所である。

(二)

補陀洛信仰が観音信仰の一部を形成するものである以上、観音信仰が盛んになるに従って補陀洛信仰も盛大となる事は当然の事であらう。しかしながら、奈良、平安、鎌倉を通じてその發展に於て、やはり時代の制約、損害するならば時代の持つ性質に影響されてゐる事を見逃してはならぬ。この意味に於て、我が國補陀洛信仰は三つの發展段階に於てこれらは、又それが自体の性格が考へらる。結論的に云うならば、一、補陀洛津土を謗く華嚴空導り輸入以後、補陀洛山を一種の他界津土として、死者の往き住むべき菩薩世界として意識せられていた段階、二、那智山を補陀洛山に擬し、観音菩薩の所住地とし現世的宗教靈地として考へられ信仰されて来た段階、三こうした那智山を補陀洛山と考へると共に、それより更に進んで中國の補陀洛山に参詣しようとする意欲、補陀洛渡海と云はれる信仰形態の発生、この三段階に補陀洛信仰の發展段階があると思われる、ではその日々について考察を進めよう。

(一) 磐鳩古事記覽の東院仙王並寶威之條に、「補陀洛津土壹一錦馬」があり、奈良時代にこうして補陀洛津土壹の画がしたものがあつた事を記載してあり、又、扶桑略記抄三には、天平宝字五年光明皇后の時に興福寺内に東院を造営して觀世音像を安置し、その西邊に補陀洛山津土壹補帳を掲げ、又東邊に阿弥陀津土表幟帳を掲げた事を記載している事等により、奈良時代の補陀洛信仰と云うものが、平安末頃よりの特異守形態を示したのとは異り、補陀洛山を現世的な宗教的靈地と考へるよりも、むしろ聖德太子に於ける天寿爾の如く一つの他界津土として、菩

薩摩士として補陀洛山を意識していたと考えらる。

(二) 前がこうした奈良時代に於ける補陀洛山に対する意識は、平安中期、末期にかけて非常に勢で上下一歳の人々の間に浸透した觀音信仰の影響により、補陀洛山の実在ごとく事が眞面目に考へらるに至つたのである。即ち、慈心集三に

「身燈はやすくしつべし、これど此生を改めて極楽へまうさんせんもなく、又凡夫守川は苟をほりに至ていかが猶疑う心も有、補陀洛山こそ此世間の内にて此身ながらも始てぬべし所なり、しかば分川へ諸さんと思なり」

と述べてゐる事は、平安仏教の姿を眺め、靡乱した社会に生れた人々が、凡夫を意識し度に救を求めるようとした魂は小であり、こゝに觀音の淨土としての補陀洛山が現実の靈地として存在を意識せられるに至つたのである。ではその補陀洛山は一体どこかと云う疑問が生じて来る。

之は既に紹介した如く那智山が日本に於ける補陀洛山として考へられたのである、何故那智山がこの株に考へられたのであろうか。この問題を解くものにして二、三の理由を挙げらる、即ち、當時紀伊熊野が山岳信仰の中心で名山靈地として信仰され、玉崇にもある如く多くの人々の信仰の対象となつていた事実。又本地垂迹思想の面から、熊野の本地は伊勢大神霊御身であるとしている事より、熊野が古くから觀音菩薩と關係が深かつた事実、更に平安末期頃既に成立してした觀音靈驗所中一番前に位置していたと云う事実、斯くの如き思想的、地理的條件が熊野自身の性質と共に日本に於ける補陀洛山として理解されるに至つたと考へらる、平家物語卷十熊野參詣の條に

「那智の御山に參給ふ、三重に漲り落る澗の水、数千丈まで打上り、觀音の靈像は岩の上に

頭小て補陀洛山とも謂つべし

と云ひ、又源平盛衰記にも

「那智御山はあなたふと 飛龍體現あはします。本地は千手觀音の化現也」（中略）
法華說誦の音声は霞の夜に幽也。如來の說法し給し、靈山淨土に相以にり、觀音菩薩の靈像は岩の上に坐し給ふ。大悲の生を利益する補陀洛山とも謂つべし」

と述べている事は、那智山を觀音の靈山淨土と見、補陀洛山と考えている一例として挙げられるものである。

(三) こうした補陀洛山の夷仮を信じ、那智山を補陀洛山として信仰する事は、次第にそれ以上の願望を持つに至つた。それは、源平盛衰記に

「那智へ参給けり。佐野の渡を遙々とさし給ふ。漫々たる南海を覗渡せ。補陀洛山も遐遠る。」
と云つてゐる事や、又三國伝記に熊野は補陀洛山の東門也と述べていの事により、それは明らかに未だの補陀洛山、即ち中國の補陀洛山に対する憧憬の氣持を示しているものである事が察せられる。こうした感情が補陀洛渡海と云う形態を現はすに至つたのである。耶ち 宝心集三に、補陀洛山に参る為朝夕舟に乘り、かじの使い方を習い北風の吹くのを待つて妻子と別れて一人南の海に出て行つた者の記事や、又告記唐治元年八月十八日の条にある如く、補陀洛渡海の為に三年間舟に乘し、北風を祈りそして出て行つた事。又觀音講式の夷書、卷心集三に挙げてゐる如く寶盒上人が長保三年八月十八日に弟子一人と共に南海の補陀洛を去つて行つた事更に吾妻鏡亦ニナキにも、普度房ニ云はれる僧が入口を釘付けにし扉を守くし、暗い船の中で淡い光をたよりに三十日分の食糧を持って御池落目ざして出發した事、等之等の資料は未知で

ある中國の補陀落山に参詣しようとする人々の例であり、之等人々の相は、捨身往生時の如きもないでもないが、しかしそれよりもしろ補陀落山に対する強い憧憬と宗教的守護の意図と、けいけんな態度を示していふものと思ふ。こうした補陀落山の形態は「補陀落渡」と云う儀式にも守つたものである。之等は堀一郎博士の「民間信仰史の研究」の中で述べられてゐるが、熊野巡賃記によると、那智にある補陀落寺の住僧が臨終に近くと、その僧を船にのせて流すと云う儀式がある事を伝え、又その往僧の中金老坊と云、住持を同様の儀式によつて海に流そうとした所、この僧は余りに生に対する敬意が強く、止むなく強制的に海中に投入した。しかしこれより以後存命中にこの儀式を行う事を廃し、住持の死後その遺體を水葬に附する事となりたと伝えている。之等は補陀落渡海なる信仰形態を儀式化したものであり、一種の往生形式を示してゐるものであらう。こうした補陀落渡海と云う形式が足利時代にもあつた事は、織田公長抄が四十、文明七年十一月二十二日の條に熊野補より補陀落山に渡つたと云う記事より頗る知られる。

(三)

以上簡單に我國補陀落信仰についてその過程及び形態を發展的に三段階に分けて考察したゆえであるが、二、で要約してみると、平安初期迄の補陀落信仰が画、繡帳紙上に補陀落淨土曼荼羅は「死者の行くべき菩薩世界」他界淨土として意識せられ、それが平安中期より末期鎌倉にかけて、冥土の淨土として那智山が擬せらる多くの參拜者を出し、更に以上季の資料の如く補陀落渡海と云う形態で盛んになつて来たのであり、そこに因観音信仰との関連に於て、

空想的なものから現実的なものへとの過程をへるに至つたのであり、觀音靈驗所巡礼と云う巡礼行とその根柢に於ては一連の關係を有するものであると考へられる。そしてその渡海とさういふ信仰形態の形成も、堀一郎氏が述べられてゐる如き、一種の往生形式と云うよりむしろ、種々な資料によつて明らかなる如く、めんみつた準備、強いた意志のもとに補陀洛山に参詣し利益を得て再び元に帰つて来るとなつて考へが窺がわしい。それは中國の補陀洛山が古くから日支交通の途としてあり、この島に止つて觀音を礼拜し渤海の安全を祈る等を常とした事実から推して、日支交通が盛んになるに伴つて中國の補陀洛山が一般に知れ渡つた所に、補陀洛渡海は中國補陀洛山の参拜を目的としたと考へられるのである、そこには未だある觀音淨土としての補陀洛山に対する憧憬と現世利益的枚者の頼求が見出されるのである。

(16)